
Orçamento secreto 
traz riscos ao governo

Em meio à análise da PEC da transição, o novo governo Lula olha 
ao STF que julga uma ação contra o orçamento secreto. O desfecho do 
julgamento poderá ter implicações na relação com o Congresso P. 2 e 3
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Semifinais da Copa reúnem campeões e novatos P.18 e 19

TJCE começa conciliação para pagamento 
de R$ 100 milhões em precatórios P.14 e1 5

Açudes no Interior ganham reforço na estrutura
antes da próxima quadra invernosa P.4 e 5
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DESTAQUE RECURSOS FEDERAIS

#Brasília Luana Barros  luana.barros@svm.com.br 

Emendas 
de relator

Supremo Tribunal Federal 
(STF) iniciou, na última quar-
ta-feira (7), o julgamento de 
ações contra as emendas de 
relator na legislação orça-
mentária, mais conhecidas 
como ‘Orçamento Secreto’. 
Ajuizadas por três partidos 
políticos - PSB, Psol e Cidada-
nia -, a alegação é de que este 
mecanismo fere princípios 
constitucionais, como impes-
soalidade, publicidade e efici-
ência na destinação dos gastos 
públicos. O impasse judicial 
deve ter repercussões diretas 

na relação entre o Congresso 
Nacional e o governo do pre-
sidente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), mesmo antes da 
posse do petista. Com a PEC 
da Transição aguardando aná-
lise pela Câmara, o resultado 
vindo do Judiciário pode difi-
cultar a articulação política.

Nos bastidores, o presi-
dente da Casa, Arthur Lira 
(PP-AL), teria mandado re-
cados à equipe de transição 
sobre deputados federais in-
satisfeitos e que ameaçariam, 
inclusive, paralisar o avanço 

da proposta, que amplia o 
teto de gastos em R$ 145 bi-
lhões por dois anos para ban-
car a continuidade do Bolsa 
Família em R$ 600, além de 
permitir o cumprimento de 
outras promessas de campa-
nha, como o aumento real do 
salário mínimo.

Na mesma coletiva em 
que anunciou os primeiros 
ministros de Estado do novo 
governo, Lula disse, no en-
tanto, acreditar que a PEC 
não enfrentará “problema” 
na tramitação na Câmara dos 

O

Eu farei quantas 
conversas foram 
necessárias para que 
a PEC seja aprovada 
na Câmara dos 
Deputados, como foi 
aprovada no Senado”

Luiz Inácio Lula da Silva 
ao comentar a possibilidade de a PEC 

não ser aprovada por conta da votação no 

STF do chamado Orçamento Secreto

“Ele (Lira) acabou 
assumindo um 
protagonismo muito 
grande no governo 
Bolsonaro em virtude 
desse Orçamento 
Secreto. Então pode 
acontecer do Arthur Lira 
criar algum empecilho, 
algum obstáculo nesse 
momento de transição 

Carla Michele Quaresma 
Cientista Política
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Deputados. “Eu farei quantas 
conversas foram necessárias 
para que a PEC seja aprovada 
na Câmara dos Deputados, 
como foi aprovada no Sena-
do”, disse.

Cientistas políticas ouvi-
das pelo Diário do Nordeste 
apontam que a aprovação 
pelos senadores é um dos 
elementos favoráveis para a 
equipe de transição - já que 
demonstra o poder de arti-
culação do novo governo. 
Ao mesmo tempo, lembram 
que existem mecanismos re-
gimentais para travar a PEC 
na Câmara dos Deputados, o 
que deve ser ponto de preo-
cupação. 

Além disso, o próprio ten-
sionamento causado pelo 
impasse pode ser prejudicial 
para o início do mandato de 
Lula, principalmente vindo 
do Governo Bolsonaro, em 
que as tensões entre Poderes 
eram frequentes. 

Força do Legislativo
Com pouca transparência a 
respeito de quem são os par-
lamentares que indicam a 
destinação das emendas de 
relator, o Orçamento Secreto 
também atribuiu muito peso 
ao Congresso Nacional sobre 

o orçamento da União. 
O crescimento da força do 

legislativo, não apenas nes-
se assunto como em outras 
discussões, é ressaltado pela 
professora substituta da Uni-
versidade de Viçosa e douto-
randa em Ciência Política na 
Universidade de Brasília, Ana 
Carolina Vaz. 

A cientista política Carla 
Michele Quaresma afirma 
que, exatamente por isso, 
não é possível descartar “al-
guma retaliação, principal-
mente por parte do presiden-
te da Câmara dos Deputados 
(Arthur Lira)”, a depender de 
como o julgamento na Supre-
ma Corte se encaminhe. 

“Principalmente, porque 
ele acabou assumindo um 
protagonismo muito grande 
no governo Bolsonaro em 
virtude desse Orçamento Se-
creto. Então pode acontecer 
do Arthur Lira criar algum 
empecilho, algum obstáculo 
nesse momento de transição, 
que é um momento muito 
sensível”, ressalta. 

O primeiro efeito poderia 
ser sentido exatamente na 
análise da PEC da Transição 
pelos deputados federais, 
que sendo uma Proposta de 
Emenda à Constituição tem 

um processo mais longo de 
tramitação dentro da Casa 
- que pode ser acelerado ao 
ser aprensado a outra PEC já 
em tramitação na Câmara.

Contudo, essa celerida-
de depende, em alguma 
medida, de quem coman-
da o legislativo. “Quando 
se tem a Mesa (Diretora) 
a favor ou contra a PEC, 
pode se criar uma restri-
ção”, afirma Vaz. Ela lem-
bra ainda que existem, no 
regimento da Casa, “uma 
série de instrumentos que 
permitem que se consiga 
obstruir a sessão”, exem-
plifica.

Ampla articulação
Por outro lado, pondera Vaz, 
existem “variáveis positivas” 
que indicam que mesmo com 
eventuais “chantagens” vin-
das de lideranças partidárias 
da Câmara dos Deputados, é 
possível que o governo eleito 
alcance a aprovação da PEC, 
mesmo com a tensão causa-
da pelo julgamento na Supre-
ma Corte. 

A professora afirma que 
existem “grandes articula-
dores” em torno da PEC e 
que a aprovação no Senado 
- considerada uma Casa com 

partidos “mais fortes” e que 
teriam “mais poder de se-
gurar” uma tramitação. “Na 
Câmara, temos partidos pe-
quenos. Há mais poder de 
articular”, ressalta. 

“É fato que a articulação 
está funcionando. Ficou evi-
dente na votação no Sena-
do, votação inclusive muito 
folgada, o que obviamente 
é resultado de um esforço e 
de uma capacidade grande 
demonstrada pelo governo 
eleito e muito provavelmente 
essa articulação vai também 
garantir a aprovação da PEC 
na Câmara dos Deputados”, 
concorda Quaresma. 

Apesar desta força que, 
até o momento, a articula-
ção política da equipe de 
transição têm demonstrado, 
Vaz aponta que deve existir 
uma tentativa de pacificação 
em relação ao julgamento no 
STF, em um “papel de media-
dor’’, de tentar que o Con-
gresso não seja pressionado. 

Uma decisão dos minis-
tros do Supremo pela incons-
titucionalidade do Orçamen-
to Secreto acabaria com o 
mecanismo, o que poderia 
aumentar o tensionamento 
entre Poderes - uma rotina 
durante alguns períodos do 

Os impactos da votação do orçamento secreto no Supremo para o 
governo eleito de Lula
O impasse judicial pode gerar problemas para o presidente eleito Lula antes 
mesmo do governo começar, em janeiro de 2023

 A relação entre governo 
eleito e Congresso 
Nacional pode ser 

afetada por julgamento

ÂÂÂÂÂÂÂÂ
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#RecursosHídricos André Costa andre.costa@svm.com.br  

Obras
em açudes 

D   
uas barragens no Inte-
rior cearense que fo-
ram rompidas no início 
deste ano devido a for-
ça das chuvas passaram 
por obras de manuten-
ção nesta reta final de 
2022. O objetivo é evi-
tar que estes reserva-
tórios voltem a causar 

transtornos ao longo da qua-

F
O

T
O

: D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

Para evitar rompimentos, açudes no interior do Estado passam 
por obras de reestruturação. Reservatórios em Cedro e Várzea Alegre romperam 
no início deste ano, deixando dezenas de famílias desabrigadas e desalojadas

CEARÁ#Açudes
#Chuvas
#Ceará

dra chuvosa (fevereiro-maio), 
período em que as precipita-
ções se intensificam no Ceará.

Em março deste ano, mo-
radores da localidade do Dis-
trito de São Miguel, na zona 
rural de Cedro, tiveram de 
deixar suas casas diante do 
rompimento do açude Ubal-
dinho. Foram cerca de 50 fa-
mílias diretamente afetadas. 

Para que cenas como aquelas 
não se repitam, a Compa-
nhia de Gestão dos Recursos 
Hídricos (Cogerh) realizou 
obras de drenagem no san-
gradouro e nas comportas. 

O gerente da Cogerh, da 
bacia do Salgado, Alberto Bri-
to, destaca que a liberação da 
água tem o intuito “de dimi-
nuir o volume do açude para 

evitar [novas] cheias”. A Co-
gerh é a responsável pela ad-
ministração do açude Ubaldi-
nho. O órgão custeou a obra, 
cujo valor não foi divulgado. 

“Foi definida uma libera-
ção de 300 litros/segundo, 
o que significa a vazão máxi-
ma. Isso dará mais segurança 
e, vale reforçar, o reservató-
rio Ubaldinho não tem ne-
nhum grau de risco.

 A estrutura não está dani-
ficada. Essa ação é exclusiva-
mente para reduzir as chan-
ces de enchente no próximo 
ano”, detalhou o gerente da 
Cogerh, Alberto Brito. 

As obras no Ubaldinho ti-
veram duração de 12 dias. Foi 
realizada drenagem do açude 
e melhoria das comportas do 
reservatório. 

Fora feito ainda limpeza 
do trecho inicial do riacho 
do São Miguel e da sangria 
do açude.  O prefeito de Ce-

2
barragens romperam no Ceará 
no início deste ano 
Após o problema, muitas famílias 

acabaram ficando desalojadas. 

Agora, o Estado tenta reforçar 

o trabalho de prevenção
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As obras no Ubaldinho 
tiveram duração de 12 dias. 

Foi realizado drenagem 
do açude e melhoria das 

comportas do reservatório

Os bons volumes 
pluviométricos 
deste ano de 
2022 no Ceará 
viabilizaram 
um bom 
aporte hídrico 
aos açudes 
do Estado. 
A Cogerh 
monitora 157 
reservatórios

dro, Joãozinho de Titico, 
acrescenta que a liberação 
do recurso hídrico, além de 
garantir maior segurança aos 
moradores do entorno do 
reservatório, dará “condição 
de levar água de qualidade 
às comunidades que estão 
abaixo da parede do açude”. 
Segundo Alberto, essa libe-
ração “vai atender aos ribei-
rinhos do Vale São Miguel 
no abastecimento humano e 
irrigação”.

Açudes não monitorados 
Diferentemente do açude 
de Cedro, que é monitorado 
pela Cogerh, os açudes que 
romperam na zona rural de 
Várzea Alegre não possuem o 
mesmo monitoramento. São 
reservatórios de pequeno 
e médio porte construídos 
em propriedades privadas 
e, muitas vezes, conforme 
destaca o prefeito de Várzea 

Alegre, Zé Helder, “alheios 
ao conhecimento do poder 
público”. A missão, nesse 
caso, é mais complexa. A ges-
tão tem de identificar esses 
locais e orientar os proprie-
tários quanto a realização de 
serviços preventivos e de ma-
nutenção.

“Nessa semana realizamos 
um seminário direcionado 
aos detentores de terras que 
possuem barreiros. A inten-
ção é conscientizá-los quanto 
a necessidade de obras pre-
ventivas. Neste ano muitos 
açudes pequenos romperam 
e isso trouxe vários transtor-
nos”, disse. 

O seminário direciona os 
proprietários a construírem 
novos sangradouros – quan-
do o antigo estiver ultrapas-
sado –; a realização limpeza e 
manutenção dos sangradou-
ros existentes; recomendou-
-se ainda a manutenção da 

mata ciliar e manutenção das 
paredes dos açudes.  

A região de Canidezinho 
foi a mais afetadas neste ano. 
Cerca de 40 famílias ficaram 
desabrigadas ou desalojadas 
no primeiro semestre do ano. 
A cidade de Várzea Alegre 
recebeu um grande volume 
de chuva. Conforme dados 
da Funceme, foram contabi-
lizados 1.888 milímetros de 
chuva.  “A Prefeitura realizou 
uma série de ações, desde a 
abertura de passagens mo-
lhadas nas áreas mais atin-
gidas, abertura de boieiros 
para auxiliar no escoamento 
da água, reforço nas estrutu-
ras das paredes dos açudes 
identificados, dentre outros 
trabalhos paliativos e preven-
tivos”, destaca Helder. 

Reservatórios
Os bons volumes pluviomé-
tricos registrados ao longo 

deste ano de 2022 no Ceará 
viabilizaram um bom aporte 
hídrico aos açudes do Esta-
do. 
A Cogerh monitora 157 reser-
vatórios, dentre os quais a 
maioria conquistou recarga.

No acumulado geral, o ano 
já acumula recarga de 5,17 bi-
lhões de metros³, o que signi-
fica o segundo maior índice 
dos últimos dez anos, atrás 
apenas de 2020, quando a re-
carga foi de 5,99 bi m³.

Diante de tanta água apor-
tada, pelo menos 40 açudes 
sangraram. Ainda assim, não 
houve rompimento de ne-
nhum açude de grande porte 
monitorado pela Cogerh. 

Conforme a assessoria de 
comunicação da Companhia, 
atualmente nenhum dos 157 
reservatórios apresentam 
qualquer risco de rompimen-
to. “As estruturas estão fisca-
lizadas”, pontuou.
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PONTOPODER#Eleição
#Baixio

#EleiçãoSuplementar Alessandra Castro alessandra.castro@svm.com.br

Novo prefeito
O

presidente da Câmara 
Municipal de Baixio, Rai-
mundo Amaurílio Araújo 
Oliveira, o Zico (PDT), foi 
eleito, neste domingo (11), 

para comandar a prefeitura 
da cidade do Centro-Sul do 
Ceará até o fim de 2024. Com 
100% das urnas apuradas, 
ele recebeu 67,30% (2.743) 
dos votos válidos, enquanto 
a professora universitária Ka-
cilda Alencar (PT) ficou com 
32,70% (1.333).

Ao todo, 5.591 eleitores es-
tavam aptos a votar neste do-
mingo, conforme informou a 
Justiça Eleitoral. No entanto, 
apenas 4.307 eleitores com-
pareceram às urnas. O nível 
de abstenção foi de 22,97% 
(1.284). Por ser o presidente 
da Câmara, Zico já estava no 

Zico vence eleição suplementar e é eleito novo prefeito de Baixio
Agora, a Justiça Eleitoral tem até o dia 30 deste mês para diplomar o novo 
gestor eleito para que ele possa assumir de forma permanente

comando da administração 
municipal de forma interina 
desde junho. Ele assumiu a ci-
dade após a cassação do então 
prefeito Zé Humberto (PDT) 
por abuso de autoridade.

Com o resultado da eleição 
suplementar deste domingo, 
Zico e o seu vice, Donizete Ca-
valcante (PDT), devem ser di-
plomados pela Justiça Eleitoral 
até o dia 30 deste mês. Em se-
guida, eles estarão aptos para 
tomar posse. Assim, o coman-
do da prefeitura deve continu-
ar com o PDT, que mais uma 
vez venceu o PT na disputa 
pela cidade. Em 2020, a petista 
Kacilda era a única candidata 
de oposição contra o pedetista 
Zé Humberto - eleito naquele 
pleito. Inclusive, o vice-pre-
feito eleito neste domingo é o 

Com o resultado deste 
domingo, Zico continuará 
no cargo até o fim de 2024

Por ser 
presidente 
da Câmara 
Municipal, 
zico já estava 
no comando 
interino da 
Prefeitura do 
Município

(TSE). Em junho, o presi-
dente da Câmara de Baixio, 
Zico, assumiu a prefeitura 
da cidade.

Zé Humberto teria utili-
zado os canais institucio-
nais da prefeitura para pro-
mover sua candidatura na 
campanha de 2020. Com 
isso, o TRE-CE decidiu caçar 
a chapa inteira, mas aplicou 
a inelegibilidade de 8 anos 
apenas ao cabeça da chapa.

Como não ficou inelegí-
vel, o ex-vice-prefeito Do-
nizete Cavalcante disputou 
novamente a Prefeitura de 
Baixio neste domingo, como 
vice na chapa de Zico. Eles 
contaram com apoio do 
presidente do PDT Ceará, 
deputado federal André Fi-
gueiredo.

mesmo de 2020. Apesar de ter 
sido cassado pela Justiça Elei-
toral em abril deste ano junto 
com Zé Humberto, Donizete 
Cavalcante não ficou inelegível 
e, por isso, pôde concorrer na 
eleição suplementar.

Eleição
A eleição suplementar des-
te domingo foi convocada 
ainda em outubro pelo Tri-
bunal Regional Eleitoral do 
Ceará (TRE-CE) diante da 
cassação da chapa eleita em 
2020. O ex-prefeito e o ex-vi-
ce tiveram os diplomas cas-
sados pela Corte em abril 
deste ano, por abuso de au-
toridade.

Pouco tempo depois, a 
decisão foi confirmada pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
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SEGURANÇA#Violência
#Armas

#PossedeArmas  segurança@svm.com.br

Crimes recorrentes
U

m homem preso com cin-
co armas de fogo, quase 
400 munições e artefa-
tos explosivos, junto de 
quatro adolescentes, em 

Fortaleza, na última segun-
da-feira (5), já era conheci-
do da Polícia. Ele havia sido 
detido em fevereiro deste 
ano, também na posse de ar-
mamentos, e tinha violado o 
monitoramento da tornoze-
leira eletrônica, nos meses 
seguintes.

Francisco Evanilson Nas-
cimento Teixeira, de 23 anos, 
foi capturado em uma ação 
do Comando de Policiamen-
to de Rondas de Ações Inten-
sivas e Ostensivas (CPRaio), 
da Polícia Militar do Ceará 
(PMCE), em um residencial 
no bairro Jangurussu.

As composições realiza-
ram diligências, e no último 
andar de um dos blocos, lo-
calizaram cinco indivíduos 
suspeitos, sendo um adulto 

Homem preso com 5 armas e quase 400 munições em Fortaleza 
tinha violado uso da tornozeleira eletrônica 
Suspeito também foi capturado com cinco armas de fogo e artefatos 

e quatro adolescentes. Com 
o grupo, foram apreendidas 
três pistolas, dois revólve-
res, 393 munições, além 
de artefatos explosivos que 
foram recolhidos por uma 
equipe do esquadrão anti-
bomba do Batalhão de Ope-
rações Policiais Especiais 
(Bope) da PMCE, afirma a 
Polícia, em publicação.

Francisco Evanilson - que 
já tinha passagens pela Polí-
cia por porte ilegal de arma 
de fogo, posse irregular de 
arma de fogo e associação 
criminosa - foi levado à de-
legacia e autuado em fla-
grante pelos crimes de por-
te ilegal de arma de fogo, 
receptação, associação 
criminosa e corrupção de 
menores. Já os adolescen-
tes - um de 15 anos de ida-
de, outro de 16 e dois de 17 
anos - foram encaminhados 
à Delegacia da Criança e do 
Adolescente (DCA), onde fo-

ram registrados Atos Infra-
cionais análogos aos crimes 
de porte ilegal de arma de 
fogo, receptação e associa-
ção criminosa.

Prisão em fevereiro
Francisco Evanilson Nasci-
mento Teixeira já havia sido 
preso, junto de um compar-
sa, em 23 de fevereiro deste 
ano, em outra abordagem da 
Polícia Militar, daquela vez 
em um residencial do bairro 
José Walter, em Fortaleza.

De acordo com documen-
tos obtidos pelo Diário do 
Nordeste, policiais militares 
contaram à Polícia Civil do 
Ceará (PC-CE) que realiza-
vam diligências pela região 
quando quatro homens em-
preenderam fuga, ao visuali-
zar a composição policial.

Um suspeito foi abordado 
em um bloco e indicou aos 
PMs o apartamento onde 
estariam ilícitos. No imóvel, 

onde estava Francisco Evanil-
son, foram apreendidos três 
carregadores municiados, 
dos calibres 9mm e Ponto 40, 
além de R$ 220 em espécie.

Segundo as investigações, 
a região era dominada por 
uma facção criminosa de 
origem cearense, mas os sus-
peitos negaram à Polícia que 
integram a organização.

Violação
A 17ª Vara Criminal - Vara de 
Audiências de Custódia, da 
Justiça Estadual, soltou Fran-
cisco Evanilson Nascimento 
Teixeira e o outro homem, no 
dia 25 de fevereiro deste ano, 
mediante aplicação de medi-
das cautelares, como uso de 
tornozeleira eletrônica.

No último dia 10 de ou-
tubro, o Ministério Público 
pediu a prisão de Francisco 
Evanilson, por afirmar que 
ele descumpriu as medidas 
cautelares por 7 vezes.

 Armas de fogo, 
munições e explosivos 

foram apreendidos 
com os suspeitos

Recentemente, 
o Ministério 
Público havia 
pedido a prisão 
preventiva do 
acusado após ele 
descumprir as 
normas do uso 
de tornozeleira 
eletrônica
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PAÍS #Catolicismo
#Beata

#Católicos  pais@svm.com.br

Beata brasileira
O 

Papa Francisco falou so-
bre a beatificação da mi-
neira Isabel Cristina Mrad 
Campos e pediu aplausos 
para a nova beata durante 

discurso no Vaticano neste do-
mingo (11). A brasileira havia 
sido assassinada aos 20 anos 
em 1982. A informação é do 
portal G1. A cerimônia de be-
atificação de Isabel aconteceu 
no último sábado (10), em Bar-
bacena. A celebração foi presi-
dida pelo cardeal Raymundo 
Damasceno Assis, arcebispo 
emérito de Aparecida.

“Ontem, em Barbacena, 
foi beatificada Isabel Cristi-
na Mrad Campos. Esta jovem 
mulher foi morta em 1982 
aos 20 anos de idade, em 
ódio à fé, por ter defendido 
sua dignidade como mulher 
e o valor da castidade. Que 
seu exemplo heróico inspi-
re especialmente os jovens a 
darem testemunho genero-
so de sua fé e de sua adesão 
ao Evangelho. Um aplauso à 
nova Beata!”, disse o Papa.

Quem foi Isabel Cristina
Mineira, Isabel nasceu em 
Barbacena em 29 de julho 

Papa Francisco celebra e pede aplausos para Isabel Cristina,  
nova beata brasileira. A cerimônia de beatificação foi realizada no sábado,  
mas o Papa discursou e celebrou a mineira neste domingo (11), no Vaticano

de 1962, filha de José Mendes 
Campos e Helena Mrad Cam-
pos. Ela se mudou para Juiz 
de Fora, em 1982, para fazer 
um curso preparatório para o 
vestibular de medicina. 

Em setembro daquele 
ano, contudo, um homem 
contratado para montar um 
guarda-roupa no apartamen-
to onde ela morava tentou 
violentá-la. A beata enfren-
tou a violência, mas foi golpe-
ada, amarrada, amordaçada 
e teve as roupas rasgadas. 

Por ter resistido ao estu-
pro, ela for morta com 15 fa-
cadas aos 20 anos.

Pela forma como viveu, 
Isabel inspirou um grupo de 
pessoas a entrar com o pedi-
do de beatificação dela.

 Papa pediu 
aplausos para 
Isabel Cristina

Isabel foi 
morta aos 20 
anos após 
reagir a uma 
tentativa de 
estupro
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Metaverso e assembleias digitais
Mariana Valverde
Sócia e integrante de Moreau Valverde Advogados 

A possibilidade das companhias 
abertas realizarem suas assem-
bleias também em ambientes de 
realidade virtual e aumentada, 
como o Metaverso, aquece as dis-
cussões sobre a aplicação de ino-
vações no mundo dos negócios.

Em 2020, devido ao isolamento 
social, a Comissão de Valores Mobi-
liários - CVM permitiu a realização 
de assembleias híbridas ou exclu-
sivamente digitais, por meio da 
Instrução CVM 622. Tal disposição 
representou avanço e inovação e 
evitou o adiamento de decisões im-
portantes. A prática foi bem aceita 
e gerou diversos benefícios o que 
despertou o interesse por sua ma-
nutenção, mesmo no período pós 
pandêmico.

Recentemente, uma empresa es-
panhola realizou a primeira assem-
bleia de acionistas à distância, só 
que dessa vez, no espaço imersivo 
do Metaverso.

Assim, aliando-se as benesses 
da prática ao avanço constante da 
tecnologia, que possibilita a repre-
sentação do mundo real no digital, 
criou-se uma tendência que com 
certeza veio para ficar e otimizar a 
tomada de decisões.

Neste sentido, a Abrasca (Asso-
ciação Brasileira de Companhias 
Abertas), acompanhando o movi-
mento de transição para realização 
de assembleias no meio digital, fez 
consulta à CVM (Comissão de Valo-
res Mobiliários) sobre a realização 

deste tipo de assembleia no Meta-
verso. Em resposta a consulta feita 
pela Abrasca, a CVM, no parecer 
técnico 146, formalizou o entendi-
mento de que, desde que respeita-
das as exigências legais que se apli-
cam às assembleias tradicionais, as 
empresas podem usar a tecnologia.

As companhias que assim op-
tarem, podem passar a utilizar o 
formato imediatamente, já que não 
existir a necessidade de a empre-
sa ter a sede registrada no espaço 
imersivo do metaverso.

Mais uma vez a tecnologia se 
aprimora para facilitar nossas vidas 
em todos os âmbitos.

Porém, assim como no rito pre-
sencial físico é necessário adotar 
uma série de procedimentos e cau-
telas para realização da assembleia, 
sua transferência para a realidade 
virtual vai exigir uma quantidade 
importante de garantias para que 
não sejam invalidadas. Além disso, 
é importante garantir a segurança 
e a preservação dos dados digitais.

Isto posto, a utilização desse 
recurso para realização de assem-
bleias deve ser acompanhada por 
profissionais capacitados e muni-
ciados dos mecanismos necessários 
para garantir a segurança e não 
transformar o avanço em ônus.

Aponte a câmera do seu 
celular para o QR Code
e fique por dentro de mais 
conteúdo do nosso site

IDEIAS

Panorama desafiador
Augusto Fernandes  
CEO da JM Negócios Internacionais

O ano de 2022 foi desafiador para 
todos os setores da economia, 
com impactos relacionados à 
pandemia e à Guerra da Ucrânia. 
Mesmo com tantas dificuldades, 
o Brasil obteve resultados posi-
tivos na balança comercial, com 
variação positiva de 23,4% entre 
janeiro e novembro, na compa-
ração com o mesmo período do 
ano passado - conforme dados do 
Ministério da Economia. E se este 
desempenho foi bastante satisfa-
tório, há um conjunto de fatores 
que traz expectativas ainda me-
lhores para o próximo ano.

Do ponto de vista das expor-
tações, um dos aspectos mais fa-
voráveis é o regime de drawback 
na modalidade suspensão, que, a 
partir do dia 1º de janeiro também 
passará a valer para os serviços 
relacionados à logística de produ-
tos destinados à exportação.

Outro aspecto relevante diz 
respeito às empresas optantes 
pelo Simples Nacional: pela pri-
meira vez, elas poderão aprovei-
tar os benefícios do regime de 
drawback na importação, graças 
à Portaria Conjunta SECINT/RFB 
nº 76/2022.

Essas alterações na legislação 
devem ter um efeito sobre o mer-
cado interno a médio e longo pra-
zos, no entanto, a partir de 2023 
já será possível medir o compor-
tamento dos empresários, que 
poderão também usufruir de sim-

plificações de operações e benefí-
cios aos produtos nacionais que, 
desta forma, poderão chegar a 
novos públicos consumidores, 
em países ainda não alcançados 
pelas exportações brasileiras.

Por sinal, a ampliação dos 
mercados estrangeiros deve ser 
outra variável positiva, pois o 
novo governo federal promete 
expandir o relacionamento com 
nações que nos últimos quatro 
anos estiveram fora da pauta.

No entanto, também há gran-
des entraves, como as perspec-
tivas para a economia mundial, 
que pode enfrentar nova onda de 
recessão, desaquecimento e au-
mento de inflação, e do panora-
ma das finanças no país, que terá 
uma nova gestão com antigos 
problemas, como o enfrentamen-
to dos índices de desemprego e o 
equilíbrio fiscal. A expectativa é 
que apesar dos desafios, o gover-
no federal sustente as iniciativas 
favoráveis às importações e às 
exportações, para que o país re-
cupere seu lugar de destaque no 
comércio internacional.

Aponte a câmera do seu 
celular para o QR Code
e fique por dentro de mais 
conteúdo do nosso site
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#Concurso

Cearense disputa o Senado
Eduardo Girão (Podemos) anuncia 
candidatura ao comando da Casa

O senador cearense Edu-
ardo Girão (Podemos) de-
cidiu entrar na disputa pela 
presidência do Senado. Ele 
anunciou a decisão nas re-
des sociais, e disse que quer 
uma Casa “independente e 

ativa”. As eleições ocorrem 
no dia 1º de fevereiro. “Não 
me sinto representado pela 
atual mesa diretora. Deman-
das legítimas da sociedade 
não são deliberadas há dé-
cadas”, disse o parlamentar.

Twitter aumenta caracteres
Sob novo comando, plataforma estuda 
uma série de mudanças aos usuários

O Twitter deve aumentar o limite 
de caracteres por publicação de 
280 para 4 mil toques. A mudança 
foi anunciada pelo CEO da com-
panhia, Elon Musk, em resposta a 
uma usuária da rede social neste 
domingo (11). 

O bilionário, no entanto, apenas 
confirmou os boatos sem dar mais 
detalhes sobre os planos. No seu 
lançamento, o Twitter permitia até 
140 caracteres. A capacidade 
dobrou em 2017 sob a justificativa 
de facilitar o uso da plataforma.

Neymar assina carta aberta a Tite
Craque da seleção faz elogios ao comandante e agradece 
após a derrota do Brasil na Copa do Mundo 

O
camisa 10 da Seleção Brasileira, Neymar, publicou uma carta 
aberta reconhecendo o trabalho do técnico Tite, que encerrou   
sua passagem à frente do Brasil. Em um post no Instagram, o 
craque falou sobre os tempos do passado e agradeceu o tempo 
de trabalho durante os últimos ciclos de Copa do Mundo. “Ve-

nho aqui abertamente te agradecer por tudo, todos os ensinamen-
tos que o sr nos deu … e foram tantos. Você sempre será um dos 

melhores treinadores que eu já tive ou terei, sempre irei te exaltar. 
Tivemos momentos lindos, mas também tivemos momentos que 
nos machucaram muito e esse último vai nos machucar por muito 
tempo”, diz Neymar. “Você merecia ser coroado com essa copa, to-
dos nós merecíamos por tudo que fizemos e por tudo que abrimos 
mão pra tentar alcançar o nosso maior sonho. Mas Deus não quis 
assim, paciência. Deus nos deu TUDO!”, completa o jogador.

Cães doam sangue na Capital
Animais fazem parte do trabalho de 
órgãos públicos no Estado.
A Prefeitura de Fortaleza fir-
mou uma parceria para doação 
de sangue com cães de serviço 
de dois órgãos de segurança 
pública do Estado. O objetivo é 
garantir um estoque mínimo de 
bolsas de sangue na Clínica Ve-
terinária de Fortaleza - Jacó.
Participam da iniciativa, por meio 
da Coordenadoria Especial de 
Proteção e Bem-Estar Animal 
(Coepa), o Corpo de Bombeiros 
Militar do Ceará (CBMCE) e a 
Base Aérea de Fortaleza (BAFZ).

Corretora denuncia namorado
Agressor foi preso em flagrante por 
lesão corporal e ameaça, em Fortaleza
A corretora de imóveis Va-
nessa Araújo Affonso, de 38 
anos, denuncia que foi vítima 
de tentativa de feminicídio 
por parte do seu namorado 
na madrugada da sexta-feira 
(9). Ela foi alvo de um ataque 
violento com socos, tapas e 
chutes após o casal retornar 
de uma saída com amigos. As 
agressões teriam começado 
após a mulher pedir para ver 
uma mensagem no celular do 
companheiro.
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#Precatórios Germano Ribeiro germano.ribeiro@svm.com.br

Em busca 
de acordo

C
omeça nesta segun-
da-feira (12) uma ini-
ciativa do Tribunal 
de Justiça do Ceará 
(TJCE) para realizar 
audiências de con-
ciliação em preca-
tórios que somam 
quase R$ 100 mi-
lhões, tendo como 

devedores tanto o Município 
de Fortaleza como o Estado 
do Ceará.

Realizadas pela Assesso-
ria de Precatórios do Tribu-
nal, as sessões devem ocor-
rer até a quarta-feira (14) no 
Fórum Clóvis Beviláqua, na 
Sala de Audiência 2, locali-
zada no Setor verde, Nivel 0. 

Um cronograma foi montado 
pelo Juízo Auxiliar de Con-
ciliação de Precatórios do 
Tribunal, responsável pela 
mobilização, com as audi-
ências que serão compostas 
por credores do Município e 
do Estado que manifestaram 
expressamente interesse na 
realização de acordos.

 As sessões de conciliação 
devem ocorrer até a 
quarta-feira (14) no 

Fórum Clóvis Beviláqua

Audiências no Ceará devem agilizar pagamento de R$ 100 milhões 
em precatórios; veja quem pode buscar
Valores disponibilizados pelo Estado e pelo Município de Fortaleza foram 
informados pelo Tribunal de Justiça do Ceará

Serão realizadas 30 audi-
ências na segunda-feira (12), 
de 8h às 16h30. Já na terça-
-feira (13) e quarta-feira (14), 
serão 15 audiências por dia, 
de 8h às 11h30.

R$ 100 milhões 
Segundo o TJCE, o Esta-
do dispõe do valor de R$ 

Serão 30 
audiências 
na segunda 
(12), de 8h às 
16h30. Na terça 
(13) e quarta 
(14), serão 15 
audiências 
por dia, de 8h 
às 11h30

Precatórios 
são requisições 
de pagamento 
expedidas pelo 
Poder Judiciário 
para cobrar de 
municípios, 
estados ou 
da União

NEGÓCIOS#Economia
#Precatórios
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57.925.845,84 para acordos, 
correspondentes aos valo-
res depositados nas contas 
referentes aos exercícios de 
2021 e 2022, mais o que for 
aportado na última até o fi-
nal do ano corrente. 

Exauridos os recursos, 
os precatórios que não fo-
ram englobados pelo valor 
serão retirados da lista de 
acordo e aguardarão o seu 
pagamento pela ordem cro-
nológica.

Já o Município terá o mon-
tante de R$ 42.072.092,94 
disponível, seguindo a mes-
ma lógica. Somados, os va-
lores dos entes estadual e 
municipal chegam a quase 
R$ 100 milhões.

Quem pode buscar
A realização de acordos so-
mente é alternativa de liqui-
dação nos casos de requisi-
ções judiciais de pagamento 
cujos entes públicos deve-
dores, inseridos no regime 

especial (previsto no artigo 
101 do Ato das Disposições 
Constitucionais Transitórias 
da Constituição Federal de 
1988), tenham feito opção 
em tal sentido, por ato do 
respectivo Poder Executivo.

Estão sendo contempla-
dos, observados a ordem 
cronológica e os requisitos 
definidos na regulamentação 
editada pelo ente federado, 
os precatórios sobre os quais 
não haja questionamento ju-
dicial.

O que é?
Precatórios são requisições 
de pagamento expedidas 
pelo Poder Judiciário para 
cobrar de municípios, esta-
dos ou da União o pagamen-
to de valores devidos após 
condenação judicial defini-
tiva. O precatório é expe-
dido pelo Tribunal onde o 
processo tramitou, após so-
licitação do juiz responsável 
pela condenação.

EGIDIO SERPA
egidio.serpa@svm.com.br
#Agricultura

LEITE: PRODUTOR RECLAMA
QUE É MAL REMUNERADO

Q
ue história é essa de estar sobrando leite bovino no Ce-
ará? Não é verdade. A verdade é que a produção leitei-
ra cearense, que segue sendo a mesma, está sendo mal 
remunerada pela indústria de lacticínios, e este é um 
problema que vem se acentuando nos últimos meses”. 
Eis o que disseram ontem à coluna dois presidentes de 
sindicatos rurais filiados à Federação da Agricultura e 
Pecuária do Ceará (Faec), na opinião dos quais o que a 
indústria paga hoje ao produtor “não está cobrindo os 
custos de produzir”. Trata-se, pois, de um problema que 

“não se resolve por meio de discussões pelos jornais, mas 
com reuniões das partes interessadas”, como sugeriu uma das 
fontes. Há dois lados nesse imbróglio: o dos que produzem o 
leite e o dos que o industrializam, transformando-o em queijo, 
em requeijão, em iogurte, em bebidas lácteas e em Leite Longa 
Vida. A indústria impõe algumas exigências de ordem sanitária 
para adquirir o leite do produtor, a primeira das quais é a quali-
dade do produto; o produtor, por seu turno, tem ciência dessa 
exigência e, por isto mesmo, vem investindo – ou sozinho ou 
com o apoio de prefeituras municipais – na aquisição de tan-
ques de resfriamento. A Prefeitura de Mombaça, por exemplo, 
implementou um programa de apoio aos seus produtores lei-
teiros, cujos bons resultados já incluíram o município entre os 
líderes do setor na região do Sertão Central. Isto quer dizer que 
há, e segue havendo na pecuária do Ceará, um esforço para au-
mentar a produção e, ao mesmo tempo, qualificar o produto, o 
que só é e será possível pela qualificação do produtor e de quem 
o ajuda a produzir. 

Em linguagem clara e objetiva, há, mais específica e localizada-
mente, uma antiga divergência, ainda não resolvida, separando o 
produtor de leite e a Betânia Lácteos, que hoje é a Alvoar, empresa 
nascida da fusão da cearense com sua similar mineira Embaré. Os 
presidentes dos dois sindicatos rurais ouvidos pela coluna – situa-
dos em municípios cuja economia gira em torno da pecuária lei-
teira – fizeram questão de citar “o bom relacionamento” que, em 
Minas Gerais, tem a Embaré com seus fornecedores de leite, algo 
que pode ser medido “pelo preço justo” pago por ela ao produtor. 
Os mesmos informantes acentuaram que esse relacionamento “já 
foi bom aqui no Ceará, mas hoje tem problemas, porque a Betâ-
nia não melhora a remuneração do produtor; nem a Betânia nem 
outras pequenas indústrias beneficiadoras”.   Como superar esta 
questão, que tem a ver com uma atividade empregadora intensiva 
de mão de obra? Não há solução fácil, mesmo porque o mercado 
brasileiro – segundo sustenta a indústria – é invadido, sazonalmen-
te, por leite do Uruguai e da Argentina, fraturando o mercado in-
terno e tumultuando as relações do setor industrial com o universo 
produtor.  O governo do estado pode contribuir para o equilíbrio 
dessas relações, bastando, para isso, ampliar o volume de leite bo-
vino servido na merenda escolar.  Por enquanto, a equipe de tran-
sição do futuro governo Elmano Freitas ainda não se manifestou 
a respeito. Como a próxima gestão tem reiterado o compromisso 
de priorizar as demandas sociais – e a oferta de mais leite na me-
renda escolar é uma delas – os industriais e os produtores torcem 
para que essa possibilidade se torne realidade. Há outros gargalos 
apontados por industriais e produtores cearenses de leite e seus 
derivados, um dos quais, o principal, é a entrada franca, sem qual-
quer fiscalização das autoridades sanitárias e tributárias do estado, 
de produtos lácteos oriundos do Norte do país. “Não se sabe de 
onde vêm, nem como são produzidos. Há produtos que chegam 
com selo falso de certificação e que, mesmo assim, acreditem, são 
vendidos em supermercados de Fortaleza”, como denuncia um 
pequeno laticinista. Moral desta história: o problema existe e foi 
exposto nas linhas acima. Os dois lados interessados na sua solu-
ção devem sentar-se para encaminhar uma saída comum. Se tiver 
interesse em mediar uma alternativa, o governo do estado será 
bem-vindo, dizem as duas partes. A pecuária do Ceará – no campo 
e na indústria — progrediu muito nos últimos 20 anos, superando 
todas as dificuldades. Há dois dias, por exemplo, colheu-se, me-
canicamente, em Tabuleiro do Norte, a primeira safra de palma 
forrageira cultivada com a última tecnologia, abrindo uma nova 
fronteira agrícola no Ceará, cujo melhor produto é o cearense. 

Aponte a câmera do seu 
celular para o QR Code  e
fique por dent ro de mais
conteúdo do nosso site
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#Cinema

Rainha
de volta

A Rainha dos Baixinhos retorna ao cinema e desiste de se 
aposentar: ‘Podem me chamar de velha porque não me 
ofende’. Ela quer morar em um sítio, mas seguir tocando 

projetos profissionais

 Após 14 
anos de 

hiato, Xuxa 
volta aos 
cinemasA

XUXA

desistiu. “Não me sinto à von-
tade. Podem me chamar de 
velha porque não me ofende. 
Sou velha mesmo, mas uma 
velha com uma história lin-
da”, pontua.

Além da volta às telonas, 
a Rainha dos Baixinhos tam-
bém acabou de gravar a série 
“Tarã”, que aborda as lendas 
de povos da Amazônia; con-
cluiu as gravações da primei-
ra temporada de “Caravana 
das drags”; está participan-
do da escolha do elenco de 
“Rainha”, serié fictícia sobre 
sua história; participou do 
documentário dirigido por 
Pedro Bial sobre seu passa-
do; e ainda prepara detalhes 
dos shows em navio que fará 
em 2023 para celebrar seus 
60 anos.

“Quero um totem em ta-
manho real para que as pes-
soas possam tirar fotos, uma 
com a fase do cabelo com-
prido e outra sem cabelo”, 
comenta. 

Mesmo tendo passado 
uma vida de agitação, Xuxa 
não pensa em se aposentar. 
Ela conta que quer morar em 
um sítio, cercada por bichos 
e cuidando da terra, mas sem 
fechar as portas para novos 
projetos.

“Não quero viver em man-
sões, numa nova casa rosa, 
branca ou dourada. Não que-
ro mais me aposentar, falar 
em aposentadoria. Quero 
viver num sitiozinho, plan-
tando, cuidando dos bichos 
e que eu eu possa sair de lá 
para fazer coisas bacanas. 
Tenho muitas oportunidades 

Rainha dos Baixinhos de-
sistiu da aposentadoria e 
volta ao cinema após 14 anos 
de jejum. Xuxa encerrou as 
filmagens de “Uma fada veio 
me visitar”, adaptação do li-
vro de Thalita Rebouças.

No filme, a loira volta aos 
anos 1980, período em que 
esteve no auge do sucesso. 
Xuxa dá vida a nomes icô-
nicos da época, como Boy 
George, She-Ra, Madonna, 
Cindy Lauper e até Angélica. 
As aventuras se passam ao 
lado de Antonia Périssé, atriz 
estreante filha de Heloísa Pé-
rissé.

“A fada dorme com 35 
anos e volta com a minha ida-
de. Então estou fazendo uma 
fada de 60 anos. A persona-
gem da Antonia questiona 
em cena se ela não está velha 
para ser uma fada. E eu digo 
que os jovens adoram chamar 
as pessoas de velhas, queren-
do ofender. Peço respeito às 
minhas rugas, à minha histó-
ria. É bacana e vai fazer com 
que os adolescentes reflitam 
sobre isso”, diz ela.

Xuxa ainda revela que ti-
nha prometido a si mesma 
fazer uma plástica quando 
chegasse aos 60 anos, mas 
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Taça em jogo 
no Catar

A 
Copa do Mundo de 
2022 terá nas semifi-
nais dois duelos se-
melhantes, do ponto 
de vista da hegemo-
nia na competição. 
A França, bicampeã 
do mundo encara 
Marrocos, a sensação 
da Copa, que ainda 

não tem estrelas na camisa. 
Do outro lado, a tradicional 

#CopadoMundo Vladimir Marques vladimir.marques@svm.com.br

Semifinais da Copa do Mundo do Catar envolvem duas  
seleções campeãs e duas novatas. Argentina, Croácia, França e Marrocos 
continuam na luta pelo título

Disputa terá dois 
campeões do 

mundo contra duas 
seleções sem títulos

França 
tenta impor 
favoritismo 
contra Marrocos 
e a Argentina 
encara a Croácia 
de olho na final

#Argentina
#Pênaltis
#Semifinais
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seleção argentina, também 
com dois mundiais, encara 
a Croácia, finalista da última 
Copa, quando perdeu para 
a França.  A luta pelo título 
segue a partir desta terça-
-feira, quando ocorre o pri-
meiro duelo. Às 16h, horário 
de brasília, os hermanos en-
caram o algoz brasileiro das 
quartas. O vencedor aguarda 
o adversário da grande final. 

Quem perder terá ainda mais 
um jogo a fazer: a disputa do 
terceiro lugar no torneio.

Na quarta-feira, no mes-
mo horário, é a fez de Fran-
ça e Marrrocos fazerem um 
duelo que vai bem além das 
quatro linhas. O favoritismo 
francês não intimida os mar-
roquinos que têm demons-
trado uma forte torcida no 
Catar. Caso vença, a França 
vai tentar seu terceiro título 
mundial, o segundo seguido. 
Marrocos, por sua vez, se 
chegar à decisão, fará ainda 
mais história, pois neste ano 
se tornou a primeira seleção 
africana a chegar em uma se-
mifinal de Copa.

Confira a tabela
Datas e confrontos. No dia 
13 de dezembro (terça-fei-
ra), Argentina x Croácia, às 
16h, no Estádio Lusail. Já na 
quarta, 14/12, França x Mar-
rocos será 16h, no Estádio Al 
Bayt. A decisão do 3º lugar 
vai acontecer no dia 17 de 
dezembro (sábado), às 12h, 
horário de Brasília. entrarão 
em campo os derrotados nas 
semifinais. Já a grande final 
do torneio está marcada para 
o domingo, dia 18, às 12h.

Onde assistir
A Copa do Mundo é transmi-
tida pela Rede Globo na TV 
Aberta, e pelo  SporTV na TV 
Fechada. Através da Twitch 
e do YouTube, Casimiro rea-
liza transmissões na CazéTV. 
O Diário do Nordeste realiza 
tempo real dos jogos.
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 Pep Guardiola comanda o Manchester City desde 2016

Brasil busca 
Guardiola?
O presidente da Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF), Ednaldo Rodrigues, 
vai entrar em contato com 
Pep Guardiola para assu-
mir a seleção brasileira. A 
vaga ficou livre após a saída 
de Tite do comando da 
equipe. A informação é do 
jornal espanhol “Sport”.

De acordo com o veícu-
lo, o próprio Ednaldo irá 
tratar dessa mudança no 
comando técnico do Brasil. 
A publicação destaca que o 
mandatário brasileiro bus-
ca informações das preten-
sões do treinador junto ao 
Manchester City. Guardiola 
renovou com o clube inglês 
até o final de 2025.

O jornal europeu ressalta 
ainda que o presidente da 
CBF acredita que Guardiola 
seja o melhor treinador do 
futebol mundial e, por isso, 
está entre as preferências 

para assumir a seleção ca-
narinha.

Sem pressa
A matéria observa que a 
confederação não tem pres-
sa para definir o substituto 
de Tite no comando brasi-
leiro. A escolha deve ser ofi-
cializada somente no início 
do ano de 2023.

A seleção só volta a cam-
po no segundo semestre da 
próxima temporada, quan-
do inicia as eliminatórias 
sul-americanas para a Copa 
do Mundo de 2026.

Segundo o portal, a CBF 
irá fazer uma “limpeza pro-
funda” em todo departa-
mento de futebol, após a 
saída de Tite. Junto ao ex-
-técnico, todos os membros 
da comissão técnica e o co-
ordenador Juninho Paulista 
também devem deixar os 
cargos.

TOM BARROS
tom.barros@svm.com.br
#CopaDoMundo

SONHANDO 
ACORDADO NO QATAR

A
inda não absorvi a eliminação da Seleção Bra-
sileira na Copa do Qatar. Estou vendo a Cana-
rinho na semifinal e na final. Estou à espera 
da defesa de Alisson no chute em que Petkovic 
disparou. Na decisão por pênaltis, estou à es-
pera de que a bola chutada por Rodrygo não 
seja alcançada pelo goleiro Livakovic. Também 
estou à espera de que o chute de Marquinhos, 
rasteiro e com efeito, entre bem no cantinho da 
trave da Croácia. Alô amigos do Sportv: se não 

for pedir muito, por favor parem de repetir exausti-
vamente esses lances. A cada reprise, dói no coração. 
Pelas minhas alucinações, a Copa do Qatar vai parar 
e vão chamar de volta a Seleção Brasileira. Aí estarei 
outra vez diante da telinha, ouvindo o narrador Gal-
vão Bueno com seu ufanismo. Não imaginei que esta 
eliminação fizesse tanto mal a este velhinho aqui. Não 
acredito que o Brasil tenha voltado para casa. Ami-
gos, esta Copa do Mundo é nossa. Não é dos france-
ses, nem dos marroquinos, nem dos argentinos, nem 
dos croatas. É nossa. Vai que é tua, Alisson! Neymar 
sabe tudo. Tira daí, Thiago. O jogo continua. Nada de 
Mbappé, nada de Modric, nada de Messi, nada de En-
-Nesyri. Acordei. O sonho acabou. 

DELÍRIOS 

Falando sério: atenção canais de esporte do Brasil 
inteiro! Que prazer vocês sentem em repetir tantas 
vezes as imagens da derrota? É masoquismo? Encheu 
o saco. Transbordou. Virei a página. Estou de mal 
com a Copa do Mundo. Só retorno daqui a quatro 
anos. Galvão Bueno já estará aposentado das Copas.  

TORCIDA

Na década de 1950, eu tinha verdadeira ojeriza aos 
argentinos. A rivalidade era tal que não admitia nada 
a favor do país vizinho. O amadurecimento vem com 
o tempo. O intercâmbio acabou com o ranço que 
muita gente tinha. Hoje, torço para ver Lionel Messi 
erguendo a taça do mundo. Sei que, se forem campe-
ões, os argentinos mandaram piadas par as bandas 
de cá. Faz parte. 

FAVORITA 

A França é a melhor seleção dentre as quatro semifinalistas. 
Mas nem sempre a melhor vence. Em 1950, a melhor era 
a Seleção Brasileira, mas quem ganhou a Copa foi o Uru-
guai. Em 1954, a melhor era a Hungria, mas quem ganhou 
a Copa foi a Alemanha. Em 1974, a melhor era a Holanda, 
mas quem ganhou a Copa foi a Alemanha.  

INÉDITO 

Se a seleção campeã do mundo de 2022 for a do Marro-
cos? Será a maior surpresa de todos os tempos. Ninguém 
acredita que o Marrocos seja capaz de eliminar a poderosa 
França. Ninguém acredita que o Marrocos alcance a final. 
Sei não. Não duvidem. Será a maior zebra da história. Aí 
Casablanca será o eldorado do futebol mundial.  

EXPERIÊNCIA INTERNACIONAL 

Por via das dúvidas, vão logo decorando os nomes dos 
marroquinos: Bono, Hakimi, El Yamiq, Saiss, Attiat-Allah, 
Amrabat, Ounahi, Amallah, Ziyech, En-Nesyri, Cheddira 
(expuso no jogo com Portugal), Boufal, Jabrane, dentre ou-
tros. Detalhe: Bono joga no Sevilla, Zieck joga no Chelsea e 
Hakimi joga no PSG. Tem mais: 20, dos 26 integrantes do 
Marrocos, jogam nas principais ligas da Europa. 

JOGADA
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